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作家刘心武：说我续写《红楼梦》是假新闻

【作者】姜小玲

著名作家刘心武昨天下午一身麻质对襟中装打扮出现在上海书城的读者面前，为他的新作《刘心武揭

秘古本<红楼梦>》签名售书。 

在签售前的媒体见面会上，刘心武刚一坐定，未等记者发问，就直奔主题，自己拿起话筒“自爆”新

闻。 

“百家讲坛”继续“揭秘” 

虽然刘心武在“百家讲坛”主讲《红楼梦》引起了不小的争议，但是，“百家讲坛”还是抛出橄榄

枝，请刘心武继续开讲。刘心武说，他刚在央视录制了24集节目，总的名称还是沿袭“刘心武揭秘

《红楼梦》”，只是主讲内容按人物编排，林黛玉、薛宝钗、贾宝玉、史湘云各六集。 

刘心武说，他很喜欢《红楼梦》，至今看了多少遍已经数不清了，虽然不能一字不差地把全文背出

来，但还是能从记忆中提取需要的内容。对于自己的研究招致的批评和质疑，特别是有人在《红楼梦

学刊》上撰文，指责他干扰了文学艺术的研究方向，这么大的帽子扣下来，刘心武承认自己会生气。

但是，别人有发表意见的权力，他能做的只有自我调节。“做一件事总会有人反对有人喜欢，只要不

是扣帽子，凡是对我的观点提出质疑和批评的，我都很感激，并从中得到启发，获得激励。” 

期盼第四个“林黛玉” 

从上世纪四十年代起，每隔二十年中国就诞生一部改编自《红楼梦》的文艺作品。刘心武对三个曾深

入人心的“林黛玉”作了比较：四十年代上海孤岛时期拍过电影《红楼梦》，周璇把黛玉的清纯可爱

诠释得很好；六十年代越剧《红楼梦》诞生，王文娟将林黛玉的诗情画意演绎得十分成功；八十年代

拍了电影《红楼梦》，不成功，却留下了一部电视剧，陈晓旭把林黛玉的古典美充分展示出来了。而

最近北京电视台又在酝酿拍电视剧，我们期待第四个“林黛玉”的诞生。 

说起前不久林黛玉的扮演者陈晓旭去世，刘心武表示十分惋惜：“她是个才女。”他说自己十五年前

和陈晓旭一起作为嘉宾在电视台做过节目，那时陈晓旭已下海经商，但是中国古典文化的神韵还是从

她的一笑一颦中展现出来。 

续写《红楼梦》是假新闻 

曾经媒体上有条很“惊人”的消息：刘心武要续写《红楼梦》，昨天，记者向刘心武求证时，他不假

思索地回答：“这是条假新闻。”原来，刘心武在书中对《红楼梦》的第八十一回至一百零八回，按

照自己的理解和推测进行了“探佚”，不想被媒体夸张成“续写”了 。刘心武说：“也许某一天我会

续写，但至少目前我还没有这个计划。” 
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刘心武说，有人认为他是写不出小说而改为研究《红楼梦》。其实，他并没有停止“种植”人生的

“四棵树”。这四棵树分别是小说、随笔、《红楼梦》研究和建筑评论，并且每棵树都枝繁叶茂。他

特别强调：虽然红学界对我深恶痛绝，但是，建筑界很欢迎我，希望我多写这方面的文章。他举例

说，上海这几年的建筑如雨后春笋拔地而起，一到晚上景观灯将夜上海装扮得流光溢彩。但是，他发

现这些夜间灯光在色光的运用上不是太讲究，哪里该用本色光，哪里用蓝光、绿光不十分得体。他表

示要趁这两天在上海的机会到外滩感受一下，写些这方面的文章。 

【原载】 《解放日报》2007-05-22


